



# INSTITUCIÓN EDUCATIVA SAN JOSÉ DE LAS CUCHILLAS

Resolución 16549 diciembre 2 de 2002  
NIT: 811.018.709-4 DANE 205615000214



## PROYECTO EDUCATIVO INSTITUCIONAL PEI

### 1. ASPECTOS GENERALES Y CONTEXTUALIZACION

#### 1.1. CARACTERIZACIÓN

NOMBRE:	INSTITUCIÓN EDUCATIVA SAN JOSÉ DE LAS CUCHILLAS
MUNICIPIO:	RIONEGRO
DIRECCIÓN:	
SEDE PRINCIPAL:	VEREDA LAS CUCHILLAS DE SAN JOSÉ
SEDE EL CARMÍN:	VEREDA EL CARMÍN
TLEFONO:	4076320
NATURALEZA:	OFICIAL
CALENDARIO:	A
CARACTER:	MIXTO
JORNADA ESCOLAR:	SEDE EL CARMÍN: JORNADA ESCOLAR SEDE PRINCIPAL: JORNADA MAÑANA
NIVELES EDUCATIVOS:	TRANSICION EDUCACIÓN BÁSICA (PRIMARIA Y SECUNDARIA) EUCACIÓN MEDIA ACADÉMICA
NIT:	811.018.709 D.V.4
DANE	SEDE SAN JOSE:205615000214 SEDE CARMIN: 205615000281
LICENCIA DE FUNCIONAMIENTO:	1247 Del 18 de Septiembre de 1997
RESOLUCIÓN DE APROBACIÓN:	16549 DE DICIEMBRE 2 DE 2002
RECTORA AÑO 2023:	BARBARITA GÓMEZ ECHEVERRI

#### 1.2. RESEÑA HISTORICA

La Institución Educativa en sus comienzos recibió el nombre de ESCUELA DE LAS CUCHILLAS; y, el 1° de mayo de 1904 fue nombrada como directora la señorita Susana Barco; quien inició las actividades académicas en la casa del señor Valentin Duque, quien la facilitó mientras se construía la nueva sede. Como propietario de la planta física y del plantel, aparece en la notaria de Rionegro, el Municipio. Al día siguiente de haber iniciado las tareas, se presentó el señor inspector Manuel Lara, quien citó a la mayor parte de los padres de familia entusiasmándolos para la creación de una escuela.

El señor Eleázar Serna fue el primero que ofreció un lote, madera y dinero para construir la escuela. Otros señores que ofrecieron su ayuda fueron: Juan N. Correa, Severo Guarín, Manuel Garzón, Miguel García, Juan Eliceo Serna, Florencio García, José Antonio García, Francisco García, Eusebio

“Con el Esfuerzo a las Cumbres”



Ospina, Dionisio Ospina, Saturnino García, Prudencio Gómez, José María Rendon, José María Serna, Felix Ospina, Lázaro Otálvaro, Manuel García, Esteban Villa.

Con el aporte de las anteriores personas se inició la edificación el día 20 de junio y dieron por terminada su labor el 12 de julio de 1.905; 15 días más tarde, se hizo presente el presbítero Martínez a bendecir el local, le coloco el nombre de San José, el cual fue aprobado por toda la comunidad residente en la vereda. (Según aparece anteriormente, antes del nombramiento oficial de la señorita Susana Barco, se llamaba Cuchillas y luego pasó a llamarse San José de las Cuchillas. Resolución del 28 de septiembre de 1958.)

En 1.914 solo existían dos jornadas, la de la mañana para las niñas y la de la tarde para los niños La Institución Educativa fue remodelada en el año 1997; construyendo sobre la loza del puesto de salud la parte administrativa: auditorio, secretaría, rectoría, cocina para los profesores.

En 1999 se construyeron 9 aulas de las cuales una se destinó para biblioteca, y una para sala de cómputo, ya que la profundización académica que se le dará al estudiante es en informática. La primera promoción de bachilleres se da en Noviembre de 1.999. Hasta el año 2.001 se desempeñó como rectora la señora OLIMPIA PABÓN CARDONA, quien trabajó por espacio de 24 años continuos en la institución. La señora Olimpia Pabón, se posesionó en 1984 como directora de la escuela, y en 1997 pasa a ser la primera directora del colegio San José de las Cuchillas, en el año 1996 la Institución se convirtió en Institución Educativa y la directora pasó a ser la primera rectora de la institución, hasta el año 2.001

El plantel sirvió como anexo del Liceo Concejo Municipal desde 1.994. Con el acuerdo 171 de diciembre 6/96, se creó el colegio San José de las Cuchillas. Fue aprobado en secretaria departamental el 17 de septiembre de 1.997 según resolución 1247.

### **1.3. UBICACIÓN GEOGRÁFICA**

El colegio se encuentra ubicado en la vereda Cuchillas de San José: la cual se encuentra situada en el municipio de Rionegro. Al norte de la cabecera municipal.

La vereda por el oriente, limita con la Playa y La Laja; por el occidente, limita con la vereda el Carmín y Abreo; por el norte, con la vereda Mampuesto y por el sur, con la cabecera municipal de Rionegro.

El clima de la vereda es frío; su temperatura promedio es de 17 grados; su relieve es montañoso. La distancia a la cabecera municipal es de 5 kilómetros por carretera pavimentada.

### **1.4. CONTEXTO INSTITUCIONAL**

La población de la vereda esta conformada por un total de 1.896 personas las que en la mayoría trabaja en empresas del sector urbano o en la agricultura. En la vereda es muy notorio el fenómeno de emigración, el cual es presentado con mayor frecuencia en las personas que se desempeñan como mayordomos de cuya estadía en fincas y haciendas es de poca duración, ésta varía de acuerdo a las ofertas presentadas por los patronos; es así como llegan y por lo general duran poco y salen para otras veredas. La mayoría de las familias tienen sus lotes o fincas, los cuales son cultivados por los mismos miembros de la familia. Lo anterior contribuye en algo a mejorar la economía del hogar.

“Con el Esfuerzo a las Cumbres”



En la vereda también se produce el fenómeno de la fluctuación, por la consecución de empleos en las ciudades.

En la vereda, las costumbres familiares giran al rededor de la vida y necesidades del núcleo familiar; es así que en varios días de la semana en horas de la noche se reúne la familia para organizar los productos cultivados por la misma, para ser vendidos en el mercado. Aún sostiene muchas costumbres religiosas que han sido organizadas de los antepasados como es el de asistir a misa cada ocho días y a todos los actos que tengan un origen católico como rezar el rosario en familia y acompañar a los dolientes cuando alguien se muere. Frecuentan aún sobanderos y curanderos; además utilizan un gran número de bebidas caseras para curar algunas enfermedades. La familia sale poco; por lo regular el hombre se reúne a ejecutar juegos en las tiendas y los hijos salen a montar en bicicleta o a jugar en las placas deportivas; no es costumbre reunirse la familia para compartir situaciones o diálogos con los hijos.

En el campo de la recreación la vereda cuenta con pocos recursos; no hay ningún sitio especial que se haya dedicado para estas actividades. La placa deportiva es tal vez el sitio más frecuentado por todas las personas de la vereda. Es utilizado para todo tipo de actividades tanto de carácter deportivo como de tipo cultural y social. Las actividades deportivas más frecuentes en la vereda son: encuentros de baloncesto, microfútbol y voleibol. El fútbol se realiza en otra cancha que existe en la vereda, que es de material sintético. Por la parte cultural se encuentra la capilla en donde se oficia misa cada ocho días en la cual se recogen fondos para la organización y funcionamiento de la misma. Es de anotar que otro tipo de diversión utilizado por personas que no hacen deporte es reunirse en las tiendas para realizar juegos de cartas, dados, etc.

La población de las Cuchillas de San José, tiene una organización social basada en el grupo familiar en la cual el patriarcado es el común denominador. A partir de este núcleo se van derivando otros grupos organizados; entre estos están: Junta de acción comunal; asociación de padres de familia; legión de María; sociedad mutua; grupo gerontológico y catequistas, grupo de madres quienes elaboran tejidos, participan en capacitaciones sobre belleza. Estos grupos trabajan en pro de la comunidad, cada uno con sus objetivos específicos. Sin embargo falta mayor compromiso para hacerle frente a algunos problemas que afectan la salud física y mental de sus habitantes, tales como: maltrato infantil, madre-solterismo, privación-sicoafectiva, alcoholismo, drogadicción, inseguridad, desempleo.

La vereda cuenta con personas que tienen deseos de colaborar en la solución de estos problemas pero necesitan de mucha colaboración y apoyo.

---

“Con el Esfuerzo a las Cumbres”